

LES VOLONTAIRES CANADIENS

*Nos pères sortis de France,
Étaient l'élite des guerriers,
Et leurs enfants, de leur vaillance,
Ne flétriront pas les lauriers.*

LE 24 septembre 1914, au milieu d'acclamations enthousiastes, 33,000 jeunes Canadiens, Anglais et Français, tous volontaires, s'embarquaient pour l'Europe, afin de participer à la grande guerre de libération.

Ils donnaient librement et sans tarder la preuve éclatante de leur loyalisme à la Métropole et de leur attachement toujours vivace à la France.

Ces vaillants descendants des anciens colons picards, normands, angevins, tourangeaux, poitevins et bretons eurent la gloire de participer, en avril 1915, à la bataille d'Ypres, où les allemands, pour la première fois, employèrent leurs gaz asphyxiants.

Leurs exploits sont inscrits sur le sol de France et des Flandres, à Ypres, à Mons, à la Bassée, à Bazentin où la feuille d'érable Canadienne a consacré ses lettres de noblesse.

Le correspondant d'un journal anglais qui put voir les soldats canadiens à Courtrai, écrivait:

“Les Canadiens se battent comme des démons!”

C'est de tradition. Admirable citoyen en temps de paix, le Canadien a toujours été, en temps de guerre, un admirable combattant. Le vieux maréchal de Noailles avait eu l'occasion de le constater déjà en 1777:

“Je ne suis pas surpris si les Canadiens ont tant de valeur, disait-il; la plupart descendent d'officiers et de soldats qui sortent des plus beaux régiments de France.” Et il ajoutait: “De l'extraction militaire du Canada vient en partie le courage de ses habitants.”

Les Canadiens qui depuis 1914 prennent part à la Grande Guerre ont démontré au monde entier que, pour la bravoure et l'intrépidité, ils ne le cèdent en rien à leurs glorieux ancêtres.